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沖 縄 市 議 会  

 

 



代  表  質  問  順  序 

 

順番 会 派 名 質 問 者 時間 頁 備考 

１ み ら い 沖 縄 宮 城  浩 35分 P1  

２ 公 明 党 阿多利  修 40分 P4  

３ 会 派   暁 町 田 裕 介 30分 P11  

４ 一 志 会 新 里 治 利 35分 P14  

５ 会 派  群 星 伊 佐    強 35分 P17  

６ 護 憲 凛 の 会 諸見里 宏美 40分 P24  

７ 日 本 共 産 党 前宮 美津子 30分 P30  

８ 会 派  令 明 仲宗根 誠 45分 P34  
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議席番号 ２８ 会派名及び議員氏名 みらい沖縄 宮 城  浩 

答弁を求め 

る者の職名 
質 問 事 項 質 問 の 要 旨 

 

市 長 

副 市 長 

教 育 長 

関 係 部 長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

１．Ｒ5 年度施政方針より 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

（１）Ｒ5 年度の主な施策概要より 

①「平和への思いと豊かな文化が息づき 一人

ひとりが輝き交流するまち」の推進や支援等

について（抜粋） 

Ｐ7．国内交流より東海市との教育文化交流、

市民が主体となった兄弟・姉妹都市との交流

促進とありますが、具体的な内容についてと

Ｒ6 年には豊中市と兄弟都市締結 50 周年と

聞いておりますが、Ｒ5 年度中の取り組みは

ないのか伺います。 

②「夢を抱き 未来を拓く こどものまち」に

ついて（抜粋） 

Ｐ8～Ｐ13 に子ども、子育て支援、児童生徒

青少年支援と多岐にわたり取り組まれるよ

うですが、Ｒ5 年 4 月より発足する「こども

家庭庁」に備え、本市の担当部での当面特化

した形でのＰＴ又は専門部署担当課を設置

されるのか、又は具体的な備えについて伺い

ます。 

③「ともに生きる心が広がり いきいきと暮ら

せるまち」について（抜粋）Ｐ13～Ｐ15     

地域福祉の推進、高齢者、障がい者の福祉、

生活困窮者自立支援、生活保護、市民の健康

づくり、生活習慣病対策、予防接種とそれぞ

れの支援等や取り組みがありますが、とりわ

けそれらを支えるであろう重層的支援体制

の整備とは、具体的に伺います。 

④「人と産業の成長を支え 発展し続けるま

ち」について（抜粋）Ｐ15～Ｐ20 

ＦＩＢＡバスケットボールワールドカッ

プ 2023 の開催、沖縄アリーナの活用展開、

沖縄こどもの国拡張整備、エイサーのまち推

進、音楽によるまちづくり推進、観光の振興、

スポーツコンベンションの推進、モータース

ポーツの振興、商店街の活性化、企業誘致の

推進、工芸によるまちづくりの推進、ものづ

くり産業の振興、就労支援、創業支援、農業

の振興、畜産業の振興、水産業の振興と多岐

にわたりますが、あらためて、R 元年度沖縄

県市町村民所得（概要）（Ｒ4 年 11 月 16 日

（水）公表）の資料を元に沖縄市の産業構造、 
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議席番号 ２８ 会派名及び議員氏名 みらい沖縄 宮 城  浩 

答弁を求め 

る者の職名 
質 問 事 項 質 問 の 要 旨 

 

市 長 

副 市 長 

教 育 長 

関 係 部 長 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

１．Ｒ５年度施政方針より 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

                  

 

産業集積状況、沖縄市の非労働人口（Ｈ30

年度）動向を踏まえ、令和や今後の多岐にわ

たるそれぞれの課題に対応した政策として、

沖縄市のより強い産業構造に繋げてはと提

唱致します。本市の見解を伺います。 

（別添資料をご参照下さい） 

⑤「環境と調和し 安心して住み続けられるま

ち」について（抜粋） 

Ｐ20～Ｐ25 

環境にやさしいまちづくり、災害等に強い

まちづくり、沖縄市地域防災計画、消防・救

急体制づくり、防犯環境づくりの推進、消費

者行政よりの意識啓発、都市計画による持続

可能で快適なまちづくり、火葬場の整備、中

の町地区土地区画整理事業、安慶田地区土地

区画整理事業、美里第二地区土地区画整理事

業、東部海浜開発地区「潮乃森」、企業誘致、

総合的な交通体系の構築、道路整備、市北部

地域の道路整備、公共交通、道路の維持管理、

市営住宅、住環境の向上、公園整備、緑化推

進、上水道事業、汚水事業、雨水事業と多岐

にわたりますが、とりわけ以下内容について

伺います。 

ア．消防・救急体制より、例年の取り組みに

加え、沖縄県消防通信指令施設運営協議会

加入に伴う消防需要の広域的対応につい

てが含まれていないのはなぜか伺います。 

イ．火葬場整備についてＲ5 年度中のスケジ

ュールと運用開始想定年度について伺い

ます。 

⑥Ｐ26～Ｐ27、Ｒ5 年度当初予算規模や時代の

潮流、持続可能な行財政運営とありますが、

以下伺います。 

ア．過去 5 年間の年度当初予算規模の動向に

ついて伺います。 

イ．本市の考える時代の潮流とは。 

ウ．持続可能な行財政運営には組織改編も含

まれているのか伺います。 
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議席番号 ２８ 会派名及び議員氏名 みらい沖縄 宮 城  浩 

答弁を求め 

る者の職名 
質 問 事 項 質 問 の 要 旨 

 

市 長 

副 市 長 

教 育 長 

関 係 部 長 

 

 

 

 

 
 

市 長 

副 市 長 

教 育 長 

関 係 部 長 

 

 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

１．Ｒ5 年度施政方針より 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

２．特定屋外喫煙場所につい 

 て 

  

エ．教育委員会施設課を建設部へ組織改編の

提起及び協議一考すべきと提案致します

が見解を伺います。 

（Ｐ13．学校教育施設の整備よりの今後の

公共事業としての指名・発注のあり方にも

現体制についての精査により、より一層の

組織体制構築に繋がると考えますがその

観点よりの見解として伺います） 

 

（１）改正健康増進法や健康志向、たばこの値上

がりとそれぞれの背景のなか、それぞれの立

場を尊重していく事の共有は定着されてい

ると認識します。しかしそもそもの公の施

設、第一種、第二種と設定され本市庁舎も第

一種に位置づけられ、Ｒ元年 7 月より庁舎内

及び敷地内と全面禁煙となりました。 

同時に特定屋外喫煙場所の設置が可能で

ありましたが、当初それすら議論されてなか

ったようです。特定屋外喫煙場所設置につい

て、あらためて伺います。 

 

（２）庁内アンケートも取られたようですが、ア

ンケート内容及び結果について具体的に伺

います。 

 

（３）検証しながらとは、仮設置もおこないなが

らと認識しておりましたが検証について伺

います。 

 

（４）本市たばこ税の動向について、どのような

見解とあらためて本市の歳入として何番目

の位置なのか、また対策については無策なの

か伺います。 
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議席番号 ２６ 会派名及び議員氏名 公明党 阿多利 修 

答弁を求め 

る者の職名 
質 問 事 項 質 問 の 要 旨 

 

市 長 

 

関 係 部 長 

 

１．令和５年度の施政方針 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

（１） 「平和への思いと豊かな文化が息づき 

   一人ひとりが輝き交流するまち」 

 

① Ｐ５．平和行政の推進について 

ア、沖縄市民平和の日記念事業について伺う。 

イ、平和大使の広島への派遣について伺う。 

ウ、平和学習コンテンツサイトについて伺う。 

エ、「第２次沖縄市平和事業推進アクションプ

ラン」について伺う。 

 

② Ｐ５．男女共同参画社会づくりの推進につ

いて 

ア、きらめきフェスタの開催や、各種講座の開

催とあるが内容について伺う。 

イ、性の多様性を尊重する社会づくりへの考え

方と対応について伺う。 

 

③ Ｐ６．文化芸術の振興と文化財保護活動に

ついて 

ア、「沖縄市文化芸術祭」について伺う。 

イ、文化活動団体等が実施する舞台公演や若者

が主体となる文化活動を支援し、内容につい

て伺う。 

ウ、越来グスク保全に関する基本設計について

伺う。 

エ、文化財に対する保護意識の向上を図るた

め、こども博物館講座や文化財めぐり等を行

うについて伺う。 

オ、市内文化財めぐり等の案内ボランティアを

要請してはどうか伺う。 

 

④ Ｐ６．市民スポーツの推進について 

ア、「第２期沖縄市スポーツ推進計画」の内容

について伺う。 

イ、障がい者等を対象としたスポーツ教室およ

びスポーツデイの開催について伺う。 
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議席番号 ２６ 会派名及び議員氏名 公明党 阿多利 修 

答弁を求め 

る者の職名 
質 問 事 項 質 問 の 要 旨 

 

市 長 

 

関 係 部 長 

 

１．令和５年度の施政方針 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

⑤ Ｐ７．国内交流、兄弟・姉妹都市との交流

促進と国際交流について 

ア、豊中市、米沢市、東海市と友好都市の町田

市とはどのような予定か伺う。 

イ、国際交流では、海外移住者子弟研修生の受

け入れや海外姉妹都市レイクウッド市への

留学支援について伺う。 

ウ、コザインターナショナルプラザにおいて、

地域と連携した国際交流イベントについて

伺う。 

 

（２）「夢を抱き 未来を拓く こどものま   

ち」 

 

① Ｐ８．こどもの居場所づくりで具体的な施

策について伺う。 

ア、自治会におけるこども食堂や学習支援につ

いて伺う。 

イ、居場所を必要とするこどもたちの状況把握

に取り組むについて伺う。 

 

② Ｐ８．若年妊産婦の支援について、居場所

を提供するとともに、新たに資格取得にか

かる費用を助成と、自立に向けた生活指導

や就労支援について伺う。 

 

③ Ｐ９．特定子ども・子育て支援施設等の指

導監査の広域連合による事務の共同処理に

ついて伺う。 

 

④ Ｐ９．妊娠期から子育て期までの切れ目の

ない支援に向けては 

ア、子育て世代包括支援センター「結ぽ～と」

において、妊産婦・乳幼児等の継続的・包括

的な状況把握や保健師等による相談、対応を

おこなうについて伺う 

イ、妊娠・出産期における経済的負担軽減を図

るため、出産・子育て応援給付金について、

詳しく伺う。 
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議席番号 ２６ 会派名及び議員氏名 公明党 阿多利 修 

答弁を求め 

る者の職名 
質 問 事 項 質 問 の 要 旨 

 

市 長 

 

関 係 部 長 

 

１．令和５年度の施政方針 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

ウ、産後うつ等を早期発見・支援するため、産

婦健診および産後ケア事業について伺う。 

 

⑤ Ｐ１０．要保護児童等の支援について子育

てに対する不安の解消やヤングケアラーの

負担軽減に向けについて 

ア、育児・家事支援を行う訪問支援員派遣につ

いて伺う 

イ、新たに子育て短期支援事業について伺う 

 

⑥ Ｐ１１．学力向上について 

ア、学習支援教室「ひやみかち教室」において

学習のつまずき対応と試験対策について伺

う。 

イ、教員のＩＣＴ活用指導力の向上を図るた

め、研修および支援員配置について伺う。 

 

⑦ Ｐ１２．不登校児童生徒の支援について、

新たに夏季休業期間中の学習支援や家庭訪

問等を実施についてや児童館と連携して不

登校児童生徒の学習支援やＳＳＲ配置につ

いて伺う。 

 

⑧ Ｐ１２．特別な支援が必要な児童生徒対応

について 

ア、障がいのあるなしにかかわらず、特別支援

教育補助者や介助者等配置について伺う。 

イ、新たに療育的支援コーディネーターを配置

し、療育的視点を取り入れた支援の充実につ

いて伺う。 

 

⑨ Ｐ１３．青少年の健全育成について 

ア、社会生活を送ることが困難な若者の社会復

帰に向けての若者相談窓口を拡充について

伺う。 

イ、新たにアウトリーチ支援等に取り組むにつ

いて伺う。 
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議席番号 ２６ 会派名及び議員氏名 公明党 阿多利 修 

答弁を求め 

る者の職名 
質 問 事 項 質 問 の 要 旨 

 

市 長 

 

関 係 部 長 

 

１．令和５年度の施政方針 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

（３）「ともに生きる心が広がり いきいきと暮

らせるまち」 

 

① Ｐ１４．地域福祉の推進と高齢者の福祉に

ついて 

ア、ボランティア活動や福祉ネットワーク活動

等を支援するとともに、関係機関との連携の

もと、複雑・複合化した支援ニーズに対応す

る重層的支援体制の整備について伺う。 

イ、高齢者が住み慣れた地域で安心して暮らせ

るよう、社会参加を通じた高齢者の生きがい

づくりおよび住民主体の介護予防活動につ

いて伺う。 

ウ、介護人材の確保に向け、就職説明会の開催

および介護職員初任者研修等にかかる受講

費用の助成について伺う。 

 

② Ｐ１５．予防接種について 

ア、高齢者の肺炎球菌ワクチンとインフルエン

ザワクチンの接種について伺う。 

イ、帯状疱疹予防ワクチンへの拡充は可能か伺

う。 

ウ、また、引き続き、予防接種法にもとづく各

種ワクチンの接種について、種類と実績、通

知方法について伺う。 

 

（４）「人と産業の成長を支え 発展し続けるま

ち」 

 

① Ｐ１６．ＦＩＢＡバスケットボールワール

ドカップ２０２３の応援機運の醸成とレ

ガシー構築について 

ア、本大会前に沖縄アリーナにおいて記念イベ

ント開催について伺う。 

イ、沖縄県や関係市町と連携しての受け入れ体

制の構築について伺う。 

ウ、旧盆のエイサー道じゅね～や沖縄全島エイ

サー祭りとの兼ね合いについて伺う。 
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議席番号 ２６ 会派名及び議員氏名 公明党 阿多利 修 

答弁を求め 

る者の職名 
質 問 事 項 質 問 の 要 旨 

 

市 長 

 

関 係 部 長 

 

１．令和５年度の施政方針 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

② Ｐ１７．観光振興とスポーツコンベンショ

ンの推進について 

ア、観光バリアフリーを推進について伺う。 

イ、アーバンスポーツパークの基本設計につい

て伺う。 

ウ、新たなアウェイツーリズムの推進について

伺う。 

エ、スポーツ合宿や大会の誘致等をおこなう沖

縄市スポーツコミッションの活動について

伺う。 

 

③ Ｐ１８．商店街活性化でＦＩＢＡバスケッ

トボールワールドカップ２０２３と連動し

た商店街の賑わい創出イベント開催とイン

バウンドを見据えた講座について伺う。 

 

④Ｐ１８．企業誘致の推進について本市の産業

振興に寄与する業種とは何か、又、本市へ新

たに立地する企業に対する優遇措置につい

て伺う。 

 

⑤Ｐ１９．就労支援について 

ア、新たに女性のデジタル人材育成について伺

う。 

イ、若年者就業促進のための沖縄産業開発青年

協会入隊の支援について伺う。 

 

 

(５)「環境と調和し 安心して住み続けられるま

ち」 

① Ｐ２０．災害等に強いまちづくりについて 

ア、防災士資格取得の支援の充実について伺

う。 

イ、自主防災組織の結成および活動に対する支

援や備蓄物資の更新等について伺う。 

ウ、国民保護訓練の実施に向けて取り組むにつ

いて伺う。 
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議席番号 ２６ 会派名及び議員氏名 公明党 阿多利 修 

答弁を求め 

る者の職名 
質 問 事 項 質 問 の 要 旨 

 

市 長 

 

関 係 部 長 

 

１．令和５年度の施政方針 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２．道路行政について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

② Ｐ２１．防犯環境づくり推進について 

ア、保安灯のＬＥＤ化の進捗について伺う。 

イ、自治会が負担する保安灯の電気料金の負担

軽減策について伺う。 

ウ、犯罪防止や事故の検証等に役立つ防犯カメ

ラ設置促進について伺う。 

 

③ Ｐ２２．キャンプ瑞慶覧ロウワー・プラザ

住宅地区の返還予定地について 

ア、進捗と跡地利用計画について伺う。 

イ、スポーツコンベンションシティの関連した

計画策定はできないか伺う。 

 

④ 火葬場の整備について、火葬場整備計画基

本設計と物件等調査の進捗について伺う。 

 

⑤ 総合的な交通体系の構築では嘉手納飛行

場の共同利活用についての調査研究につい

て伺う。 

 

 

（１）国道３３０号の渋滞緩和と危険除去対策に

ついて 

① ジャンボサンシャイン諸見店前の交差点

の信号の右折がやりにくいとの苦情がある

が把握しているか、改善できないか伺う。 

② 嘉間良交差点の危険な信号機に矢印式信

号機の設置について伺う。 
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議席番号 ２６ 会派名及び議員氏名 公明党 阿多利 修 

答弁を求め 

る者の職名 
質 問 事 項 質 問 の 要 旨 

 

市 長 

 

関 係 部 長 

 

３．子育て支援行政について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

（１）子育て安心の沖縄市に向けて、今の国会で

少子化対策について様々な議論が進んで

います。 

① 児童手当の受給者の人数について伺う 

② 所得制限が緩和された場合の人数を伺う 

③ 年齢が１８歳まで拡充された場合の人数を

伺う 

 

（２）子供の医療費助成の拡大について 

① １８歳まで医療費の助成拡大した場合の

人数と市の負担について伺う 

 

（３）０歳から２歳までの保育無償化拡充につい

て 

①  対象人数の予定はどうか伺う。 

②  経費についてはどうか伺う。 

 

（４）学校給食の無償化について可能か伺いま

す。 
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議席番号 １ 会派名及び議員氏名 会派暁 町 田 裕 介 

答弁を求め 

る者の職名 
質 問 事 項 質 問 の 要 旨 

 

市 長 

 

 

１．令和５年度施政方針につ

いて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

（１）市政全般について伺う 

①昨年、３期目の当選を果たし、世界にひらき、

そして活力あふれる国際文化観光都市の実

現を目指しながら市民を牽引し続け、早１年

を迎えようとしているが、この１年間の市政

運営に対し、どのような評価を得られたと総

括しているか市長の見解を伺う。 

 

②「沖縄市のさらなる成長・発展に向け、積極

果敢に取り組んでまいります。」とあるが、

どのように成長・発展を推進していくのか、

市長の決意を伺う。（Ｐ１） 

 

 

（２）FIBA バスケットボールワールドカップ 

２０２３に関連する事について、以下伺う 

(Ｐ１、Ｐ１５〜１６、Ｐ１７、Ｐ１８) 

 ①沖縄県及び近隣自治体との連携について 

 ②令和５年度における、応援機運の醸成及びレ

ガシー構築に向けての取り組みについて 

 ③「観光客のまちなか回遊促進に取り組む」「商

店街の賑わいを創出するイベント開催等を

支援する」とあるが、具体的にどのように考

えているか。 

また、取り組むにあたっての地域連携の現 

状と課題について 

 ④受入体制の構築について 

 

 

（３）今後の沖縄市の新たな空間を創出する「バ

スタ構想」について伺う(Ｐ２) 

 ①進捗状況について 

 ②課題はあるか 
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議席番号 １ 会派名及び議員氏名 会派暁 町 田 裕 介 

答弁を求め 

る者の職名 
質 問 事 項 質 問 の 要 旨 

 

市 長 

 

 

１．令和５年度施政方針につ

いて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

（４）東部海浜開発地区「潮乃森」について伺う

（Ｐ２） 

 ①「特別な時間を演出するリゾート空間」とあ

るが、市長公約にも掲げられていた、ビーチ

フロント観光を推進していくにあたり、今後

どのような展開を検討しているのか、市長の

想いを伺う。 

 

 

（５）本市ひいては日本の未来を担う、こども 

達が一人も取り残されないための、こども 

の貧困対策について伺う（Ｐ３） 

 ①こどもの貧困について、本市の見解と実態 

を伺う 

 ②令和５年度における、こどもの貧困対策の 

目玉政策は何か 

 

 

（６）市民からも強い要望がある新たな「火葬 

場」の整備について伺う（Ｐ４、Ｐ２２） 

 ①今後の整備スケジュールについて 

 ②財源の確保について当局の見解を伺う 

 

 

（７）「あってはならない事態に万全を期すこと

が出来るよう取り組んでいく」とあるが、有

事に備えた国民保護について伺う（Ｐ４） 

 ①本市の国民保護に関する避難実施要領につ 

いて 

 ②近隣自治体との連携及び体制構築について 

 ③特殊標章について 

 ④国民保護訓練の企画及び推進を主体的に行

うのは国、県、市のどちらになるか伺う 

 

 

（８）若年妊産婦の支援について伺う（Ｐ８） 

①新たに資格取得にかかる費用を助成すると

あるが、具体的な内容を伺う 
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議席番号 １ 会派名及び議員氏名 会派暁 町 田 裕 介 

答弁を求め 

る者の職名 
質 問 事 項 質 問 の 要 旨 

 

市 長 

 

 

１．令和５年度施政方針につ

いて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２．喫煙場所について 

 

 

 

 

 

 

 

３．情報推進政策について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

（９）企業誘致について（Ｐ１８） 

 ①「本市の産業振興に寄与する業種」とは何 

か 

 ②新たに立地する企業に対する優遇措置につ 

いて具体的に伺う 

 

 

（１０）就労支援について（Ｐ１９） 

 ①女性のデジタル人材育成について具体的に 

伺う。（あえて「女性」にターゲットを絞っ

た意図があるのか） 

 

 

（１１）創業起業支援について（Ｐ１９） 

 ①「スタートアップに関する事業計画の策 

定」とあるが、目的及び本市の方向性につ 

いて当局の見解を伺う 

 ②金融機関と連携した資金調達について具体 

的に伺う 

 

 
 

（１）庁舎内の喫煙場所について伺う 

 ①特定屋外喫煙所について 

 ②市民からのニーズの声はないのか 

 ③本市として今後の設置可能性の見解につい 

て伺う 

 

 

 

（１）本市の情報漏洩対策について伺う 

 ①本市のサイバーセキュリティーは外部から 

の攻撃に対してどのような対策を施してい 

るのか。 
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議席番号 ２１ 会派名及び議員氏名 一志会 新 里 治 利 

答弁を求め 

る者の職名 
質 問 事 項 質 問 の 要 旨 

 

市 長 

 

１．施政方針から 

市長の基本的な考えについ

て 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

P1 

（１）令和 5 年度（2023 年）は本市において

「FIBA バスケットボールワールドカップ

2023」が沖縄アリーナで開催される。市民一

丸となってワールドカップを成功させ「観光」

を基軸に本市を一層元気にするとあるが、以下

お伺いします。 

①数値目標等はあるか。 

②何をもって「成功」とするか。 

 

P2 

（２）東部海浜開発地区「潮乃森」の早期完成を

めざし、決意と情熱を持って取り組むとありま

す。以下、お伺いします。 

①ここにある「クリーンエネルギー」とは何で

すか。 

②想定されている「次世代モビリティ」とは具

体的にどのようなものですか。 

③いつ開業できますか。令和 5年度は登山でい

うと何合目ですか。 

 

P3 

（３）市長がめざすまちづくりの中で「時代とと

もに、社会構造や家族のかたちが変化し、暮ら

しにおける人と人とのつながりが弱まりつつ

ある今日において」とありますが、以下、お伺

います。 

①施策とは別に「市長」として、どうすれば人

と人とのつながりが「強く」なっていくと思

いますか。 
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議席番号 ２１ 会派名及び議員氏名 一志会 新 里 治 利 

答弁を求め 

る者の職名 
質 問 事 項 質 問 の 要 旨 

 

市  長 

 

 

１．施政方針から 

市長の基本的な考えについ

て 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

（４）喫緊の課題であるこどもの貧困について、

貧困の連鎖を断ち切りとありますが、以下、お

伺います。 

 ①「貧困の連鎖」とはどのような状況のことで

すか。 

 ②施策とは別に「市長」として、貧困の連鎖を

断ち切ることは極めて重要だと考えますが、

何が一番必要だと思いますか。 

 

P4 

（５）新たな火葬場の整備について 

沖縄市民の切実な願いを深く心に刻み込みと

ありますが、以下、お伺います。 

 ①「このまちで火葬を執りおこないたいという

市民の切実な願いである」とある。やりたく

てもできない事情があるのだが、市長の「認

識」をお伺いする。 

 ②新火葬場整備にあたり、令和 5年度は登山で

言えば何合目でありますか。 

 

（６）世界に目を向けますと、新型コロナウイル

ス感染症、ロシアのウクライナ侵攻等社会を

揺るがす危機が生じ、国民保護の観点、市民

の命と暮らしを守る立場からあってはならな

い事態に万全を期し、機能不全に陥らない強

さと、速やかに回復するしなやかさを備えた

強靭なまちづくりを推進するとあります。以

下、お伺いします。 

 ①嘉手納基地の門前町として繁栄してきた沖縄

市。一方で、外的要因により市民の生命に重

大な危機が迫っている可能性が高まる今日だ

と本員は考えるわけでございますが、上記の

市長の思いから、まず、何から着手されてい

くのかをお聞かせ下さい。 
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議席番号 ２１ 会派名及び議員氏名 一志会 新 里 治 利 

答弁を求め 

る者の職名 
質 問 事 項 質 問 の 要 旨 

 

市 長 

 

 

２．令和 5 年度の主な施策の

概要について申し上げた後の

市長の決意について 

 

 

 

 

P25 

（１）これらの施策をはじめとする諸事業を推進

するにあたり、令和 5年度の予算編成にあたっ

ては、一般会計 738 億円余り、特別会計、企

業会計合わせて、1,140 億円規模になっており

ます。一方、本市の財政状況については、市税

が増加傾向にあるものの、福祉や医療等の義務

的経費が毎年増加し、老朽化した公共施設等の

整備にかかる投資的経費の伸びも予測され、依

然として厳しい見通しである。このような待っ

たなしの状況下にあっても複雑化・高度化する

地域課題や時代の潮流に対応するための取り

組みを、躊躇することなく、しっかりと実行し

ていくことは私の務めであるとあり、相反する

沖縄市の厳しい財政状況は市職員の皆様のた

ゆまぬ不断の努力によりここまで死守されて

きたと思っております。 

市政、市民を引っ張っていく市長として、最 

小の経費で最大の効果を上げるという理念と

信念のもと、行政自らが稼いでいくのだという

決意を「新しいくわえビジョン」として解釈し、

以下、お伺います。 

 ①我が沖縄市は、これからどのようにして「稼

いで」いくのか。桑江朝千夫市長が考える具

体的なビジョンをお示しください。 

 

P27 

（２）環境がめまぐるしく変化する今日において、

市民の皆さまが市役所に求める役割・寄せる

期待は、ますます大きくなっているものと感

じている。こうした思いに応えるために「日

本一の市役所」の建設はとても重要であり、

それに見合った職員の育成に邁進すると決意

を新たにしたとあります。「日本一の市役所」

になるんだと意気込み、それを掲げている自

治体は全国に多くありますが、以下、伺いま

す。 

  ①桑江朝千夫市長は「何をもって」我が沖縄

市役所が日本一になるとお考えですか。その

思いをお聞かせ下さい。 
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議席番号 8 会派名及び議員氏名 会派群星 伊 佐   強 

答弁を求め 

る者の職名 
質 問 事 項 質 問 の 要 旨 

 

市 長 

副 市 長 

関 係 部 長 

 

１．施政方針について 

 

（1）P1の 18行目「市民一丸となってワールド

カップを成功させ」について以下で伺う。 

 ①「市民一丸となって成功」には、市民に何を

期待するのか、何を持って成功と考えている

か伺う。 

 ②市長のワールドカップ後の沖縄市の将来像

を伺う。 

 

（2）P3の 8行目「制度の狭間で支援が行き届 

かない人々や、（中略）重層的支援体制の構築 

に真摯に取り組んでまいります」について以下 

を伺う。 

 ①「制度の狭間で支援が行き届かない人々」と

は、具体的に伺う。 

 ②重層的支援体制の内容を伺う。 

 ③重層的支援体制が構築されるのはいつごろ

か伺う。 

 

（3）P5の 12行目「認知症の普及啓発活動や見 

守り体制の構築等」について以下を伺う。 

 ①「認知症の普及啓発活動」は 2023年度から

開始なのか、継続なのか、継続なら成果と課

題を伺う。 

 ②「見守り体制の構築」とは具体的に伺う。 

 

（4）P7の 14行目「自治会活動に必要な備品整 

備」について以下を伺う。 

 ①自治会活動に必要な備品とは、どの様な備品

を想定か伺う。 

 ②コロナ対策の一環で、整備された自治会活動

に必要な、「空気調和機」が電気料金値上げ

に伴い、運営費が厳しくなり使用できない自

治会があると伺っておりますが、その電気料

金について当局の見解を伺う。 
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議席番号 8 会派名及び議員氏名 会派群星 伊 佐   強 

答弁を求め 

る者の職名 
質 問 事 項 質 問 の 要 旨 

 

市 長 

副 市 長 

関 係 部 長 

 

１．施政方針について 

 

（5）P8の 7行目「経済的理由により進学が困 

難な方を対象に奨学金を給付（中略）、沖縄市 

育英会の取り組みを支援」について以下を伺 

う。 

 ①「奨学金を給付」とは、入学金か授業料か伺

う。 

 ②「沖縄市育英会の取り組みを支援」とは具体

的に伺う。 

 

（6）P8の 10行目「こどもの居場所づくりに（中 

略）、こどもたちの状況把握に取り組みます。」 

について以下を伺う。 

 ①自治会におけるこども食堂・食事の提供・学

習支援等をおこなう団体の支援数をコロナ

前とコロナ禍で伺う。 

 ②状況把握で、物価高騰で支援を必要としてい

るこどもたちが増えた場合、当局の見解（支

援数を更に拡充等）を伺う。 

 

（7）P9の 4行目「認可外保育施設への支援 

（中略）障がい児の受入れ体制充実を図るた

め、新たに保育従事者の配置を支援」につい

て以下を伺う。 

 ①障がい児の現状（推移・新たに保育従事者の

配置前等）を認可外で伺う。 

 ②「障がい児の受入れ体制充実」とあるが、障

がい児の待機数を公立・私立・認可外で伺う。 

 

（8）P10の 3行目「発達の気になる子の早期 

発見・支援に向けて乳幼児健診事後教室」につ 

いて以下を伺う。 

 ①「発達の気になる子の早期発見」について乳

幼児健診の受診率を上げる為の取り組みを

伺う。 

 ②「乳幼児健診事後教室」とはどの様な取り組

みか具体的に伺う。 
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議席番号 8 会派名及び議員氏名 会派群星 伊 佐   強 

答弁を求め 

る者の職名 
質 問 事 項 質 問 の 要 旨 

 

市 長 

副 市 長 

関 係 部 長 

 

１．施政方針について 

 

（9）P10の 13行目「ヤングケアラーの負担 

軽減等に向け、育児・家事支援をおこなう訪問

支援員を派遣」について以下で伺う。 

 ①「ヤングケアラー」に陥っている判断は誰が、

何を基準に行うのか伺う。 

 ②「訪問支援員を派遣」の前に「ヤングケアラ

ー」に陥っている情報収集は誰がどの様に行

うか伺う。 

 

（10）P11の 7行目「放課後子ども教室を実施」 

について以下を伺う。 

①「放課後子ども教室」の内容を伺う。 

②「放課後子ども教室を実施」について、支援

員が必要な子どもへの受入れ態勢を伺う。 

 

（11）P12の６行目「不登校児童生徒の支援につ

きましては（中略）、新たに夏季休業期間中の

学習支援や家庭訪問等（中略）。新たに児童館

と連携して不登校児童生徒の学習支援に取り

組みます。」について以下を伺う。 

 ①「夏季休業期間中の学習支援や家庭訪問」は

誰（学習支援・家庭訪問）が行うのか伺う。 

 ②夏季休業期間中に何回学習支援を行う予定

か伺う。 

 ③「児童館と連携して不登校児童生徒の学習支

援」について誰がどの様に行うか伺う。 

 ④「児童館と連携して不登校児童生徒の学習支

援」について児童館が設置されていない中学

校区の児童生徒への対応を伺う。 

 

（12）P13の 14行目「社会生活を送ることが困

難な若者の社会復帰およびその家族の不安

軽減を図るため、若者相談窓口を拡充し、新

たにアウトリーチ支援等に取り組みます。」

について以下を伺う。 

 ①「若者」の定義を伺う。 

 ②「若者相談窓口」の実績を過去 3ヶ年で伺う。 

 ③「アウトリーチ支援」とは具体的（内容・専

門職員数・担当課等）に伺う。 
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議席番号 8 会派名及び議員氏名 会派群星 伊 佐   強 

答弁を求め 

る者の職名 
質 問 事 項 質 問 の 要 旨 

 

市 長 

副 市 長 

関 係 部 長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

１．施政方針について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

（13）P14 の 6 行目「高齢者を地域で支える体

制づくりに取り組む」について以下を伺う。 

 ①「地域で支える体制」とは具体的（地域とは

体制とは）に伺う。 

 ②「地域で支える体制」の主体を伺う。 

 

（14）P15の 10行目「高齢者のフレイル予防等

に向け、地域包括支援センターと連携して高

齢者の保健事業と介護予防の一体的実施 

  に取り組みます」について以下で伺う。 

 ①事業内容を具体的に伺う。 

 

（15）P16の 7行目「ネーミングライツの導入」

について以下を伺う。 

 ①「ネーミングライツ」料は、沖縄市・指定管

理者どちらの財源となるのか伺う。 

 ②「ネーミングライツ」料については、沖縄ア

リーナの備品購入代や修繕費としての積み

立て基金が、市民負担軽減と考えるが見解を

伺う。 

 

（16）P17 の 3 行目「ミュージックタウン音市

場の音響整備の機能向上を図ります」につい

て以下を伺う。 

 ①「機能向上」とは、新規で音響設備を購入か、

具体的に伺う。 

 ②「音響設備の機能向上」費用は沖縄市か、指

定管理者か伺う。 

 ③「音響設備の機能向上」とあるが、これまで

の設備等更新した物の総額を伺う。 

 

（17）P18 の 1 行目「モータースポーツマルチ

フィールド沖縄の活用促進を図るとともに、

沖縄アリーナを活用したモータースポーツ

関連イベントを開催します」について以下を

伺う。 
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議席番号 8 会派名及び議員氏名 会派群星 伊 佐   強 

答弁を求め 

る者の職名 
質 問 事 項 質 問 の 要 旨 

 

市 長 

副 市 長 

関 係 部 長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

１．施政方針について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 ①「モータースポーツ関連イベント」での自動

車はガソリン車を使用か伺う。 

 ②「モータースポーツマルチフィールド沖縄」

は、（仮称）沖縄サーキット場整備の短期ビ

ジョンの取組として整備されましたが、短期

ビジョン検証途中（規模・場所・機能等）を

伺う。 

 ③本員は、『市長公約の（仮称）沖縄サーキッ

ト場認知に向け、モータースポーツ関連イベ

ントを開催、また、「モータースポーツマル 

  チフィールド沖縄」は、（仮称）沖縄サー 

キット場整備の短期ビジョンの取組として

整備』と認識しておりますが、いつ頃、モー

タースポーツ関連イベントがモータースポ

ーツマルチフィールド沖縄の活用促進とな

ったのか伺う。 

 

（18）平成 26 年度施政方針に、「自動車関連産

業などの誘致に取り組み」とあったが、その

後の進捗状況を伺う。 

 

（19）P19 の 4 行目「関係機関と連携し、荷主

に対する輸送費の助成をおこないます」につ

てい以下を伺う。 

 ①「関係機関」とあるが、関係機関とは具体的

に伺う。 

 ②「連携」とあるが、どの様な連携か伺う。 

 ③「荷主に対する輸送費の助成」とは具体的（荷

主とは・助成とは等）に伺う。 

 

（20）P21 の 4 行目「国民保護訓練の実施」に

ついて以下を伺う。 

 ①「国民保護訓練の実施」について具体的に伺

う。 

 ②国との共同訓練も想定されているか伺う。 

 ③市民も訓練に参加か伺う。 
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議席番号 8 会派名及び議員氏名 会派群星 伊 佐   強 

答弁を求め 

る者の職名 
質 問 事 項 質 問 の 要 旨 

 

市 長 

副 市 長 

関 係 部 長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

１．施政方針について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

（21）Ｐ21 の 5 行目「避難行動要支援者の避難

支援に関しては、地域と連携した対象者の把

握」について以下を伺う。 

 ①担当部は、「避難行動要支援者」の人数は各

自治会ごとに把握されているか伺う。 

 ②地域と連携とは何か、具体的に伺う。 

 

（22）Ｐ21の 11行目「防犯環境づくりの推進に

つきましては、夜間における市民の安全を持続

的に確保するため、（中略）自治会が負担する

保安灯電気料金の負担軽減」について以下を伺

う。 

 ①「防犯環境づくり推進」で、防犯対策の一環

で、各自治会から要請があれば保安灯の新

設・改修は行われるか伺う。 

 ②「保安灯電気料金の負担軽減」とあるが、市

長選挙の公約に「電気料金の無料化」とあった

が、「負担軽減」とは「無料化」の事か伺う。 

 

（23）Ｐ21の 19行目「立地適正化計画」は具体

的にどの様な計画か伺う。 

 

（24）Ｐ24の 16行目「住宅リフォーム」につい

て以下を伺う。 

 ①住宅リフォーム事業の、その他該当する工事

のこれまでの推移（申請件数・決定件数・予

算額・決算額・決算残額等）を伺う。 

 ②これまでの受付開始月・受付終了月を伺う。 

 

（25）Ｐ25の 11行目「未接続世帯に対して公共

下水道への接続を促進」について以下を伺

う。 

 ①沖縄市全体での未接続率を伺う。 

 ②未接続率が高い地域の理由を伺う。 

 ③平成 31 年度の施政方針に、「久保田地区の

汚水整備を実施」とあるがその後の進捗状況

を伺う。 
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議席番号 8 会派名及び議員氏名 会派群星 伊 佐   強 

答弁を求め 

る者の職名 
質 問 事 項 質 問 の 要 旨 

 

市 長 

副 市 長 

関 係 部 長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

１．施政方針について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２．物価高騰による影響につ

いて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

３．発達障がいの子（発達が

気になる子）について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

（26）Ｐ26 の 5 行目「老朽化した公共施設等の

整備にかかる投資的経費の伸び」について以

下を伺う。 

 ①「老朽化した公共施設等」の公共施設数は把

握されているか伺う。 

 ②「投資的経費」とはどのような物か伺う。 

 ③「投資的経費」は公共施設等の整備時期は把

握されているか伺う。 

 

（27）P26の 16行目「行政自らが稼ぐというマ

インドを持って」とは、利益を上げる事か、

具体的に伺う。 

 

（1）電気料金について以下を伺う。 

 ①沖縄電力が、一般家庭への供給している電気

料金は令和 5 年度何パーセント値上げ予定

か伺う。 

 ②沖縄市民 1 人あたりの所得金額を月額収入

で伺う。 

 ③物価高騰の折、更なる電気料金値上げは沖縄

市民へどのような影響があるか、担当部の見

解を伺う。 

 ④国・県への電気料金支援要請について市長の

見解を伺う。 

 

（2）給食費について以下を伺う。 

 ①物価高騰は、給食材料費への影響があるか伺

う。 

 ②保護者の負担する、給食費の値上予定はある

か伺う。 

 

（1）発達障がいの子（発達が気になる子）につ

いて、以下で伺う。 

 ①3歳児健診時の情報（健診の有無・結果等）

は教育委員会に共有されるか伺う。 

 ②自閉症スペクトラム症（ASD）・注意欠陥多

動性障害（ADHD）の子に、小・中入学後特

別な支援が付いた児童生徒数を伺う。 

 ③発達障がいの子・発達が気になる子の児童生

徒数を、小・中学校ごとに伺う。 
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議席番号 29 会派名及び議員氏名 護憲凛の会 諸見里 宏美 

答弁を求め

る者の職名 
質 問 事 項 質 問 の 要 旨 

 

市   長 

教 育 長 

関 係 部 長 

 

1.「平和への思いと豊かな文

化が息づき 一人ひとり

が輝き交流するまち」 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

2.「夢を抱き 未来を拓く 

こどものまち」 

 

（1）P.5 人権の啓発につきましては、人権教室

および特設人権相談所の開設を支援するとと

もに、性の多様性の理解促進に向けた講座等

を開催します。について伺う。 

①人権教育や人権啓発についてこれまでの取り

組み状況と課題。（市長部局、教育委員会） 

②性の多様性の理解促進について現状と課題。

（市長部局、教育委員会） 

③人権の啓発及び性の多様性理解促進について

令和 5年度の取り組み内容、今後の方針。

（市長部局、教育委員会） 

 

 

 

（1）P.10 要保護児童等の支援につきまして

は、子育てに対する不安の解消やヤングケア

ラーの負担軽減等に向け、育児・家事支援を

おこなう訪問支援員を派遣します。内容を伺

う。 

 

（2）P.10 保護者の疾病等によりこどもを養育

することが一時的に困難となった場合に、安

心してこどもを預けることができるよう、新

たに子育て短期支援事業の実施にかかる専用

居室整備の費用を補助します。内容を伺う。 

 

（3）P.12 特別支援補助者や介助者等を配置し

ます。 

 ① これまでの配置実績について（過去 5年） 

 ② 令和 4年度現時点の状況 

 ③ 令和 5年度配置計画及び方針について 

 

（4）P.12 療育的支援コーディネーターの配置

について 

 ① 特別支援コーディネーターの具体的な仕事

内容。 
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議席番号 29 会派名及び議員氏名 護憲凛の会 諸見里 宏美 

答弁を求め

る者の職名 
質 問 事 項 質 問 の 要 旨 

 

市   長 

教 育 長 

関 係 部 長 

 

2.「夢を抱き 未来を拓く 

こどものまち」 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

3.「ともに生きる心が広がり 

いきいきと暮らせるまち」 

  

② 療育的支援コーディネーターの具体的な仕

事内容。 

 ③ 校内等での連携について伺う。 

 

（5）P.12 外国籍の児童生徒につきましては、

学校生活に適応できるよう、日本語指導員に

よる学習支援等をおこないます。 

 ① 就学状況の把握について伺う。 

ア. 住民基本台帳上、学齢相当の外国人の子

どもの人数 

イ. 就学者数を以下の通り伺う。 

 （ア）義務教育諸学校（小・中学校別）人数 

 （イ）外国人学校等人数 

 （ウ）不就学人数 

 （エ）出国・転居（予定含む）人数 

 （オ）就学状況が把握できなかった人数 

② 現状と課題について伺う。 

 ③ 令和 5年度の取り組みについて 

 

 

 

（1）P.14 重層的支援体制の整備に取り組んでま

いります。 

 ① 沖縄市らしい重層的支援体制整備事業の制

度設計に、現在、取り組んでいる最中であ

る。進捗状況について伺う。 

 ② 令和 4年度の取り組みから見えてきた課題

について伺う。 

 ③ 令和 5年度の取り組みについて伺う。 

 

（2）P.14 生活困窮者の自立促進について、新た

に家計改善に向けた支援に取り組みます。

について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



26 

 

議席番号 29 会派名及び議員氏名 護憲凛の会 諸見里 宏美 

答弁を求め

る者の職名 
質 問 事 項 質 問 の 要 旨 

 

市   長 

教 育 長 

関 係 部 長 

 

3.「ともに生きる心が広がり 

いきいきと暮らせるまち」 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

4.「人と産業の成長を支え 

発展し続けるまち」 

  

① 庁内体制の整備に加え、家計改善支援機関

には庁外の関係機関との連携体制の整備が

求められる。家計改善支援事業の連携体制

の整備について伺う。 

 ② 事業の実施・運営の考え方と方法について

伺う。 

 ③ 自立相談支援事業と家計改善支援事業との

連携について伺う。 

 ④ 個人情報の保護、リスクマネジメントにつ

て伺う。 

 

 

 

（1）P.17 観光振興について 

 ① 令和 4 年度施政方針で、富裕層向け観光体

験メニューの造成があった、令和 4 年度は

公募型プロポーザルにより業者を選定し、

体験観光メニュー造成に取り組むととも

に、関係部署と連携して、ふるさと納税返礼

品の登録に向けた検討を進める。という事

だったが実績を伺う。 

 ② 次年度以降は、観光物産振興協会や観光関

連事業者と連携して、体験観光メニューを

多くの方に利用いただけるよう、プロモー

ション活動等に取り組む。と、第 421回 6

月定例会代表質問で答弁されている。富裕

層向け観光についての、今後の方針につい

て伺う。 

 ③ インバウンド観光の推進も掲げていたが、

これまでの実績と総括について伺う。 

 

（2）P.17 アウェイツーリズムの推進について 

  具体的な取り組み内容について伺う。 
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議席番号 29 会派名及び議員氏名 護憲凛の会 諸見里 宏美 

答弁を求め

る者の職名 
質 問 事 項 質 問 の 要 旨 

 

市   長 

教 育 長 

関 係 部 長 

 

4.「人と産業の成長を支え 

発展し続けるまち」 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
5.「環境と調和し 安心して

住み続けられるまち」 

 

（3）P.18 モータースポーツマルチフィールド沖

縄の活用促進について 

 ① これまでの運用実績と総括について 

 ② 利用者のマナー等について 

 

（4）P.18 工芸によるまちづくりの推進について 

① 令和 4 年度における（仮称）知花花織会館

整備の可能性調査の結果について伺う。 

② 現計画（仮称）沖縄市工芸の郷整備基本構

想・基本計画の基本理念、基本方針について

伺う。 

③ 今後の方針について見解を伺う。 

 

（5）P.20 「沖縄市 人・農地プラン」について 

 ① 池原東集落においては、土地改良に至って

いないため、営農環境が厳しい農地が多く、

⾧期間耕作放棄地等となっている農地が増

えている。新規就農者を含めた担い手の確

保には、生産基盤の整備が必要である。 

   今後の方針について見解を伺う。 

 ② 内喜納集落は市内で一番古い土地改良区が

あり、かんがい用水施設の老朽化による漏

水等が度々起こり、 営農に影響を及ぼして

いる。具体的な対応策について伺う。 

 

 

（1）P.21 国民保護訓練の実施に向けてとりくみ

ます。 

 ① 国民保護訓練とは 

 ② 想定している訓練内容 
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議席番号 29 会派名及び議員氏名 護憲凛の会 諸見里 宏美 

答弁を求め

る者の職名 
質 問 事 項 質 問 の 要 旨 

 

市   長 

教 育 長 

関 係 部 長 

 
5.「環境と調和し 安心して

住み続けられるまち」 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

6. 令和 5年度予算編成にあ

たって 

 

 

 

 

7. 基地政策について 

 

（2）P21. 立地適正化計画にかかる基礎調査 

 ① 立地適正化計画とは 

 ② 具体的な施策内容 

 ③ 計画策定までのスケジュール 

 

（3）P.22 火葬場の整備について 

 ① 沖縄市火葬場基本構想の概略について改め

て伺う。 

 ② 最終候補地を倉敷ダム南側に隣接する池原

の石城原（いしぐしくばる）に決定したわけ

だが、地域への説明及び沖善社との協議に

ついて伺う。 

  

（4）P.23 嘉手納飛行場の共同利活用について 

① 令和 4年度の取り組み概要を伺う。 

② 現段階での共同利活用の可能性について見

解を伺う 

 

 
（1）最小の経費で最大の効果とは 

（2）業務・組織のあり方の変革とは 

（3）行政が自らが稼ぐとは 

 

 

 

（1）陸上自衛隊の新たな補給拠点（支処）を沖縄

市池原の沖縄訓練場内に設ける防衛省の計画

について 

① マスコミ報道によると、補給拠点は自衛隊

の活動に必要な弾薬や燃料、資材などの補

給品を備蓄・管理する。隊庁舎や火薬庫、倉

庫、燃料施設などを整備する予定。有事の部

隊展開に備え、事前に物資を集積する必要

性を強調した。という、今一度、市長の見解

を伺う。 
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議席番号 29 会派名及び議員氏名 護憲凛の会 諸見里 宏美 

答弁を求め

る者の職名 
質 問 事 項 質 問 の 要 旨 

 

市   長 

関 係 部 長 

 

7. 基地政策について 

  

② 沖縄防衛局による説明内容について詳細を

伺う。 

 ③ 沖縄防衛局に対し住民への説明を求めたよ

うだが、市としての説明はどうするのか。 

 ④ 地域住民の意見や懸念事項等、課題につい

ては、どこが、どのような形で吸い上げてい

くのか。 

 

 

（2）2月 12日付（琉球新報）安保 3文書・首長調

査について 

 ① 敵基地攻撃能力を有するミサイル部隊の配

備を自治体に打診された場合どう対応する

かの質問に対し、市長は「住民の安心・安全

につながるのであれば、検討する可能性は

ある」と回答したとある。真意について伺

う。 

 ② 防衛費を 1.5 倍に増やす首相方針への賛否

についても支持を表明しているが、5.3兆円

超の財源を防衛費に流用で医療・介護費が

削減の危機にある。国が医療費、介護費を出

し渋れば、医療や介護が受けられず、失われ

る命が増えかねない。このことについて市

長の見解を伺う。 

 ③ 敵基地攻撃力の保有についても賛成を表明

している。賛成とした理由について伺う。 

 ④ 沖縄周辺の安全保障環境の変化について、

政府にどのような対応を求めるかという自

由記述の質問について市長はどう答えたの

か明らかにされたい。 

 

 

（3）嘉手納基地への無人機配備について市長の見

解を伺う。 
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議席番号 １０ 会派名及び議員氏名 日本共産党 前 宮 美津子 

答弁を求め 

る者の職名 
質 問 事 項 質 問 の 要 旨 

 

市  長 

 

１．基地・平和行政 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

（１）米軍嘉手納基地への外来機の飛来・訓練の

激化について 

 

 ①嘉手納基地への常駐機や外来機が、住宅上空

を繰り返し飛行しているとの市民からの訴

えがあるが、実態を伺う。 

  

 ②基地周辺の各地域では、会話がほとんど不可

能とされる 100 デシベルを超える騒音が発

生している。直近３か月の１か月当たりの平

均騒音発生回数を伺う。 

  

 ③『新聞』報道によれば、「三連協」は嘉手納

基地への外来機の飛来・運用を行わないこ

と、学校や病院を含む人口密集地上空の飛行

や夜間・早朝飛行停止などを求めている。回

答内容を伺う。 

 

 ④窃盗や建造物侵入など、相次ぐ米空軍兵の犯

罪への抗議、嘉手納基地防錆（ぼうせい）整

備格納庫の移転計画の即時撤回要請の回答

結果について伺う。 

 

 

（２）沖縄市池原在、陸自沖縄訓練場内の補給拠

点整備について 

 

 ①市長は、いつ、どのような手段で「陸自補給

拠点建設」整備計画を知り得たか、伺う。 

 

 ②この施設は、「南西諸島における自衛隊の活

動に必要な弾薬や燃料、資材などの補給品を

備蓄・管理する」「備蓄する弾薬の種類は現

在検討中」としているが、「安保三文書」で

は「スタンドオフミサイルをはじめ弾薬、誘

導弾を増やし、保管する火薬庫を整備する」

と明記している。市長の認識を伺う。 
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議席番号 １０ 会派名及び議員氏名 日本共産党 前 宮 美津子 

答弁を求め 

る者の職名 
質 問 事 項 質 問 の 要 旨 

 

市  長 

 

１．基地・平和行政 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 ③陸自沖縄訓練場の契約上の使用目的は「訓練 

場」であり、補給拠点（弾薬庫）建設は目的外

使用に抵触する。戦争準備のための兵站業務を 

任務とする補給基地との整合性の根拠につい

て、市長の見解を伺う。 

 

④市長の第一義的使命は、14万市民の「生命、

財産」を守ること。「安全保障上の問題は国の

専権事項なので、私が拒否するとか容認する立

場にはない」などと、安易に責任逃れできない、

優れて高度な政治的問題である。改めて、市長

の認識を伺う。 

 

 

（３）施政方針の「力による一方的な現状変更…

あってはならない事態に万全を期す…。」

云々、記述との関連で。 

 

①「力による一方的な現状変更…あってはなら

ない事態」とは、具体的にどのような事態を想

定しているのか伺う。 

 

②大地震や台風などの自然災害は、人間の力で

は防御不能な「天災」。人と人、国と国との紛

争はなくせないが、戦争は人類の英知で未然に

防ぐことが可能な「人災」と言われている。認

識を伺う。 

 

③戦争は、ある日突然に起きるのではなく、

「周到に準備」されて始まるのが、過去の戦争

の痛苦の歴史的教訓。先月行われた外務・防衛

担当閣僚の日米安保協議会（２プラス２）で、

米軍嘉手納弾薬庫の自衛隊による共同使用拡

大方針を確認している。これは、閣議決定した

「三文書」の具体化ではないか。見解を伺う。 
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議席番号 １０ 会派名及び議員氏名 日本共産党 前 宮 美津子 

答弁を求め 

る者の職名 
質 問 事 項 質 問 の 要 旨 

 

市  長 

 

２．施政方針との関連 

 

 

 

先日の市長の施政方針では、現在の物価高騰と

市民生活の困難な実態から市民をどう守ってい

くかの観点が大きく抜けてしまっていると考え

ます。今回の危機的状況は、１、コロナからの経

済回復に伴う世界的な需要増による国際価格の

高騰、２、日銀の異次元の金融緩和政策による円

安誘導と輸入価格の上昇、３、ロシアのウクライ

ナ侵略と経済制裁によるエネルギーや小麦価格

の上昇という複合的な要因であると考えられま

す。アベノミクスにより、大企業、大資産家は空

前に資産を増やしていますが、働く人たちの賃金

は上がらず、非正規雇用を増やし続けてきまし

た。人をあまりにも大切にしない、もろくて弱い

経済となり、貧困と格差がこれだけ広がってしま

いました。この危機からどう市民を守っていくの

かは、市長としての最優先課題ではないでしょう

か。地方自治体からしっかりと国へ意見を上げ、

国民の暮らしを守る政治をすべきです。以下、市

長の見解を伺います。 

 

（１）国民健康保険料の均等割額に対する補助率

の引き上げと対象年齢の引き上げを国に要望

し、実現までは市が独自補助をすべきだと思う

がどうか伺う。 

 

（２）介護保険制度における国庫負担は早急に負

担率の引き上げを要求し、利用料の減免を取り

入れるべきだと思うがどうか伺う。 

 

（３）後期高齢者医療の７５才以上で、一定以上

の所得がある方の、医療費窓口負担の２割への

引き上げは、撤廃の要求をすべきだが伺う。 

 

（４）国に消費税の減税、インボイス制度導入の

中止を要求し、市民の暮らしを守るべきだがど

うか伺う。 

 

（５）水道料金の基本料金、3か月分減免をさら

に延長し物価高騰の緩和をすべきと思うがど

うか伺う。 



33 

 

議席番号 １０ 会派名及び議員氏名 日本共産党 前 宮 美津子 

答弁を求め 

る者の職名 
質 問 事 項 質 問 の 要 旨 

 

市  長 

 

２．施政方針との関連 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

３．東部海浜開発事業につい 

  て 

 

 

 

 

 

（６）令和４年度「新型コロナウイルス感染症

対応地方創生臨時交付金」は学校給食の無償

化や農畜水産物等の価格下落により減収した

農家への支援に対応できないか伺う。 

 

（７）国に対し、子ども医療費無償化を１８歳

まで拡充し、国民健康保険におけるペナルテ

ィ撤廃と年齢引き上げを要求すべきだがどう

か伺う。 

 

（８）地域包括ケアシステムの新たな取り組み

とケアラー支援は具体的支援を望むがいかが

か伺う。 

 

（９）入学準備金・奨学金制度は給付型に切り

替え、教育の機会均等を図るべきだが伺う。 

 

（１０）定住促進のため家賃補助、商店街リニ

ューアル助成制度、住宅リフォーム助成制度

などを活用すべきではないか伺う。 

 

（１１）公共交通、市内循環バス、福祉ふれあ

いタクシー（補助タク）は、いつでも誰でも

利用できる制度へ改善すべきと思うがどうか

伺う。 

 

 
（１）中城湾港（泡瀬地区）内の埋め立て用地

変更申請書について 

 

①埋立地の土地利用計画図の修正による用途

変更の申請が必要で、手続き上、県から市への

意見照会、及び市議会議決が必要とのことだ

が、説明を求める。 

 

②議会資料によれば、変更内容に「道路廃止」 

「海浜緑地形状変更」などの計画が提案されて

いるが、変更後の土地の利活用について伺う。 
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議席番号 ２４ 会派名及び議員氏名 会派令明 仲宗根 誠 

答弁を求め 

る者の職名 
質 問 事 項 質 問 の 要 旨 

 

市 長 

副 市 長 

関 係 部 長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

１．施政方針について  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

（１）P1  FIBA バスケットボールワールドカ

ップ 2023 について 

こどもたちが、世界のトップ選手の～と

あるが間近で体感する為の取組みについて

伺う。 

 

（２）P5 人権教室および特設人権相談所の支

援、性の多様性の理解促進に向けた講座の

具体的な取組みについて伺う。 

 

（３）P5 認知症高齢者等～見守り体制の構築

等とあるが、令和 5 年度はどのような体制

を検討するのか伺う。 

 

（４）P6 越来グスクの保全に関する基本設計

並びに、こども博物館講座、文化財めぐり

の内容について伺う。 

 

（５）P7  国際交流について、令和 4 年度まで

の効果検証、令和 5 年度の方針、拡充検討

について伺う。 

 

（６）P7 地域コミュニティの活性化につい

て、自治会への加入促進に向けて SNS を

活用した情報発信を支援するとあるが、具

体的な支援方法と、どの様に加入につなげ

るか伺う。 
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議席番号 ２４ 会派名及び議員氏名 会派令明 仲宗根 誠 

答弁を求め 

る者の職名 
質 問 事 項 質 問 の 要 旨 

 

市 長 

副 市 長 

関 係 部 長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 １．施政方針について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

（７）P9 認可外保育施設について、給食費の

助成を充実及び新たに保育従事者の配置を

支援とあるが、具体的な検討内容について

伺う。 

 

（８）P9 特定子ども施設等について、新たに

広域連携による事務の共同処理とあるが、

具体的な内容について伺う。 

 

（９）P10 要保護児童等の支援について、訪

問支援員の派遣において、R4年度までの検

証、今後の支援員確保、ニーズに合わせた

体制づくりについて伺う。 

 

（１０）P11（仮称）美里中学校区児童館の整

備に向け、実施設計とあるが、完成までの

スケジュールについて、その他校区の検討

について伺う。 

 

（１１）P11  学力の向上について、ICT を効

果的に活用とあるが内容について、教員の

ICT 活用指導力の向上を図るとあるが、こ

れ迄の検証、拡充点等について伺う。 

 

（１２）P11 児童生徒の異文化に触れる機会

を提供とあるが、他市町村の様な、オンラ

インでの国際交流等の事業検討について伺

う。 
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議席番号 ２４ 会派名及び議員氏名 会派令明 仲宗根 誠 

答弁を求め 

る者の職名 
質 問 事 項 質 問 の 要 旨 

 

市 長 

副 市 長 

関 係 部 長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

１．施政方針について  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

（１３）P12  不登校児童生徒の支援につい

て、支援体制を拡充し、新たに夏季休業期

間中の学習支援とあるが、どの様な内容を

検討しているか伺う。 

 

（１４）P12 特別な支援が必要な児童生徒に

ついて、新たに療育的支援コーディネータ

ーを配置とあるが具体的な取組み内容につ

いて伺う。 

 

（１５）P13  青少年の健全育成について、登

下校時の巡回指導、夜間の街頭指導の内

容、また新たにアウトリーチ支援等とある

が、具体的な取組み内容について伺う。 

 

（１６）P14  高齢者の福祉について、高齢者

を地域で支える体制づくりについて伺う。 

 

（１７）P14  障がい者の福祉について、新た

に医療的ケア児等コーディネーターとある

が、具体的な取組み内容について伺う。 

 

（１８）P14 生活困窮者の自立促進につい   

て、新たに家計改善に向けた支援とある 

が、具体的な取組み内容について伺う。 

 

（１９）P14 生活保護における自立支援につ

いて、これまでの実績と今後の改善点等

伺う。 

 

（２０）P16  FIBA 開催について、受入体制

の構築とあるが、地域連携を含めた具体

的な取組について伺う。 
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議席番号 ２４ 会派名及び議員氏名 会派令明 仲宗根 誠 

答弁を求め 

る者の職名 
質 問 事 項 質 問 の 要 旨 

 

市 長 

副 市 長 

関 係 部 長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 １．施政方針について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

（２１） P16 沖縄アリーナでの MICE等の誘

致について伺う。 

 

（２２） P16 沖縄こどもの国ウェルカムゲ

ート周辺エリア整備基本計画の方針につ

いて伺う。 

 

（２３）P17  観光の振興について、まちなか

回遊促進とあるが移動手段等の具体的取

組と地域連携について伺う。 

 

（２４）P18  商店街の活性化について、イン

バウンドを見据えたおもてなし講座とあ

るが、事業の検討背景、目的と効果につ

いて伺う。 

 

（２５）P18 人材育成および組織づくりの促

進とあるが、具体的な内容について伺う。 

 

（２６）P18 企業誘致の推進について、新た

に立地する企業への優遇措置とあるが、今

までとの違いと、今後の展望について伺

う。 

 

（２７）P19  就労支援について、新たに女性

のデジタル人材育成とあるが、具体的な内

容について、効果見込みについて伺う。 

 

（２８）P21  自治会が負担する保安灯電気料

金の負担軽減について、電気代が値上が

りし自治会への影響がでる中、いつ頃、

どの様な補助をするのか伺う。 
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 １．施政方針について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

（２９）P21 都市計画について、立地適正化

計画にかかる基礎調査を実施とあるが、

検討背景と具体的な計画目標について、

また都市計画情報システムの内容につい

て伺う。 

 

（３０）P23  嘉手納飛行場の共同利活用につ

いて調査研究とあるが、今までの取組み

と令和 5年度の取組みについて伺う。 

 

（３１）P23 公共交通について、交通結節点

の整備促進にかかる基本構想の策定とあ

るが、策定に関する手法手順、令和 5年

度以降の、具体的な事業スケジュールに

ついて伺う。 

 

（３２）P24  住環境の向上について、空き家

等の適正管理や利活用等を促進とある

が、これまでの取組み実績と今後の効果

的な取組みについて。 

 

（３３）P24  公園整備について、防災公園導

入施設基本計画の改定について伺う。 

 

（３４）P26  行政自らが稼ぐというマインド

を持ってとあるが、具体的にはどの様な

マインドを持ち、どの様に実践するのか

伺う。 

 

（３５）P27  時代の変化に柔軟かつスピーデ 

ィーに対応できる職員の育成とあるが、 

これまでの育成実績効果と令和 5年度の 

効果的な取組みについて伺う。 


